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VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DELLA FACOLTÀ DI 

ECONOMIA DELL’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI BARI ALDO MORO 

DEL 21 SETTEMBRE 2010 

 

Il giorno 21 del mese di settembre duemiladieci, alle ore 09,00, su rituale 

convocazione del Preside datata 15 settembre 2010, si è riunito nell’Aula Magna 

della Facoltà il Consiglio della Facoltà di Economia dell’Università di Bari Aldo 

Moro, per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

- Comunicazioni 

1) Approvazione verbale del 24 maggio 2010 

2) Bando di vacanza insegnamenti a.a. 2010-2011 

3) Corsi di lingua straniera nell’ambito del programma LLP/Erasmus 

4) Ammodernamento Laboratorio linguistico 

5) Parere su convenzione tra Università di Bari e Studio Valletta Comunicazione s.r.l  

6) Richiesta congedo per motivi di studio all’estero (proff. Carrassi e Passaro) 

7) Richiesta tutorato didattico di Diritto privato 

8) Relazione su progetti “Aeroporto” e “Triciclo” 

9) Richiesta contratto integrativo da parte del prof. Giovanni Girone 

10) Dimissioni sig. Gerardo Viola dalla Commissione gare di appalto. Sua eventuale 

sostituzione 

11) CFU Corso di Diritto e finanza comunitaria e internazionale nel Mercato Unico 

(Cattedra Jean Monnet) 

12) Test d’ingresso 

13) Richiesta proff. Agostino Marengo e Michele Scalera.  

I componenti il Consiglio sono presenti (P), assenti giustificati (G) o assenti 

(A) come risulta dal seguente prospetto: 

 
Professori fuori ruolo 1a fascia  

1 BISSANTI Andrea   A
2 ALBANO Luigi   A

 

 
Professori di ruolo 1a fascia (in ordine di anzianità)

1 GIRONE Giovanni  G  

2 MASSARI Lanfranco   A
3 TATARANO Giovanni P   

4 DI VITTORIO Antonio   A
5 MASTRODONATO Antonio P  
6 MININNI Michele   A
7 DELL'ATTI Antonio   A
8 DIOMEDA Lorenza P   
9 CAPUTI 

JAMBRENGHI 
Vincenzo P   

10 PERCHINUNNO Remigio   A
11 AMORUSO Onofrio P   
12 SCICUTELLA Mario P   
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13 PASTORE Antonio P   
14 LONGOBARDI Ernesto   A
15 VALLERI Marisa P   
16 MAFFIOLI Dionisia   A
17 CARPARELLI Sante P   
18 GIANNELLI Gianvito  G  
19 TATARANO Maria Chiara   A
20 MUSERRA Anna Lucia   A
21 PATRUNO Giuseppe P   
22 BUQUICCHIO Michele   A
23 DELL'ATTI Angelo P   
24 CAPOZZA Giancarlo P   
25 MONTRONE Silvestro   A
26 DI BATTISTA Francesco  G  
27 CAPOLUPO Rosa  G  
28 OTTOLINO Maria   A
29 CUSATELLI Giorgio P   
30 TOMA Ernesto P   
31 FERRI Giovanni   A
32 MARENGO Vittorio P   
33 TORRETTA Domenico P   
34 LAPECORELLA Fabrizia   A
35 CAMAGGIO Gigliola P   
36 FIORI Maria P   
37 CHIECO Pasquale   A
38 FENICIA Giulio P   
39 ATTALIENTI Antonio P   
40 SOMMA Ernesto   A
41 DELL'ATTI Vittorio   A
42 GIRONE Gianluca P   
43 MASSARI Antonella P   
44 VENTURELLI Francesco  G  
45 MININNO Antonio P   
46 CARRABBA Achille Antonio   A
47 LAGIOIA Giovanni P   
48 PATRONI GRIFFI Ugo  G  
49 PERFETTI Luca Raffaello   A

 
Professori fuori ruolo 2a fascia  

1 MASSARI Gilberto   A
 

Professori di ruolo 2a fascia (in ordine alfabetico) 

1 AMATO Pancrazio P   
2 ARRIGO Giovanni P   
3 BERGANTINO Angela   A
4 BILANCIA Massimo P   
5 CAMPOBASSO Francesco   A
6 CAPOZZA Francesco   A
7 CAPUTI 

JAMBRENGHI 
Maria Teresa P   

8 CARRASSI Mario P   

9 COCO Giuseppe  G  
10 COSTANTINO Vincenza P   
11 DE LUCIA Amelia P   
12 DENTAMARO Ida Maria   A
13 D'OVIDIO Francesco  G  
14 DI VITTORIO Arianna P   
15 DIOMEDE Sabrina  G  
16 GANGEMI Maurizio P   
17 GRIMALDI Francesco P   
18 GUARINI Cosimo Pietro   A
19 LEOGRANDE Domenico   A
20 LEPORE Amedeo  G  
21 MASSARI Fabrizio  G  
22 MASSARI Giansiro   A
23 MAZZITELLI Dante   A
24 MILONE Virginia  G  
25 NICO Annamaria   A
26 PARADISO Giuseppe   A
27 PELLEGRINO Giuseppina  G  
28 PETRUZZELLIS Luca   A
29 POLLICE Alessio P   
30 QUARANTA Adelaide P   
31 RIBECCO Nunziata P   
32 SALINAS Umberto P   
33 SALLUSTIO Giulia P   
34 SANTAMATO Vitoroberto  G  
35 SANTOVITO Savino P   
36 SPALLINI Sabrina   A
37 SUMMO Domenico P   
38 TATARANO Marco   A
39 TROIANI Saverio P   
40 VIOLA Domenico P   

 
 
 

Professori stabilizzati (in ordine alfabetico) 
1 LAMONARCA Pasquale P   

 
 
Ricercatori e Assistenti ordinari (in ordine 
alfabetico) 

1 AMICARELLI Vera G  
2 BALDASSARRE Fabrizio Flavio P   
3 BARLETTA Giacomo P   
4 BISCEGLIA Mauro  G  
5 BUCCI Gaetano G  
6 CALDERAZZI Rosa P   
7 CARNIMEO Nicolò  A
8 CLEMENTE Carmine P   
9 CONIGLIO Nicola Daniele P   

10 DAMMACCO Giuseppe P   
11 DE COSMO Lucrezia P   
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12 DE FEO Antonio  A
13 DELL’ATTI Gabriele G  
14 DI COMITE Gabriele G  
15 DI STEFANO Gaetano  A
16 FILOGRANO Roberto G.  A
17 FRANCONE Barbara P   
18 GATTULLO Mariateresa G  
19 GAUDIO Paola P   
20 GIRONE Francesco  A
21 GIRONE Raffaella G  
22 GRUMO Rosalina P   
23 INTONTI Mariantonietta P   
24 IVONA Antonietta P   
25 LEONE Gabriella P   
26 LEVATI Maria Vittoria  A
27 LOMBARDI Vincenzo  A
28 LOPANE Iginia P   
29 LUCHENA Giovanni P   
30 MARENGO Agostino  A
31 MASTRODONATO Giovanna  A
32 MASTRORILLI Daniela P   
33 MIGLIETTA Federica G  
34 MOLA Deborah P   
35 MONTESANO Gaetano  A
36 MORONE Andrea  A
37 NICASSIO Giovanna  A
38 PAIANO Annarita G  
39 PASSARO Pierluigi G  
40 PERCHINUNNO Paola  A
41 PICCINNO Antonio G  
42 PIZZUTILO Fabio P   
43 QUADRATO Maria Elena P   
44 QUERCIA Potito Michele P   
45 RINALDI Donato  A
46 RINELLA Francesca P   
47 ROMANAZZI Patrizia G  
48 RONCONE Valeria  A
49 SACCO Giuseppina P   
50 SACCO Pietro P   
51 SERLENGA Laura G  
52 TAGLIALATELA Giovanni G  
53 VANNELLA Giovanni P   
54 VENEZIA Elisabetta G  
55 VENEZIANO Vincenzo  A
56 VINELLA Annalisa  A
57 ZIZZA Alfonso  A

 
Rappresentanti del personale tecnico-
amministrativo 

1 LATORRE Leonardo   A
2 VIOLA Gerardo P   

    

Rappresentanti degli studenti  (in ordine 
alfabetico) 

1 ACHILLE Fabio   A
2 ANTENORI Vincenzo   A
3 ARDITO Vito P   
4 CIMMARUSTI Vito Angelo   A
5 DENORA Michele P   
6 DIBELLA Antonio   A
7 FANIZZA Giuseppe   A
8 FINO Emanuele P   
9 FORNARELLI Adriano   A

10 FUMAI Pierluigi P   
11 FURLAN Luca P   
12 GIORDANO Grazia   A
13 MAGRONE Domenico P   
14 MILANO Gianluca   A
15 PALLOTTA Gianfranco   A
16 PAVONE Antonio   A
17 QUERCIA Salvatore   A
18 ROSATO Leonardo D. P   
19 SALVIA Emiliana   A
20 SANTACESARIA Donato P   
21 SPORTELLI Giuseppe   A
22 ZAFFARANO Claudio   A
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RIEPILOGO   

Collegio (aventi diritto al voto) n.  156

Assenti giustificati (G) n.    29

Quorum di riferimento n.  127

Quorum costitutivo n.    64

Presenti (P) n.    77

Assenti (A) n.    50

 

Il Preside, constatata la regolarità della convocazione e la presenza del quorum 

valido a deliberare, dichiara costituito il Consiglio e dà inizio ai lavori. 

Presiede il Preside prof. Giuseppe Patruno, funge da Segretario verbalizzante il 

professore di prima fascia più giovane in ruolo prof. Giovanni Lagioia assistito dalla 

dott.ssa Lucrezia Iurlo. 

Comunicazioni 

1. Il Preside riferisce che l’inizio delle lezioni approvato nella seduta del Consiglio di 

Facoltà del 20 luglio u.s. è rinviato all’11 ottobre 2010, come da delibera assunta dal 

Senato Accademico nella seduta del 17.09.2010. 

Il Consiglio prende atto. 

2. Il Preside comunica che è pervenuta una lettera, prot. 62684-VII/5 dell’8.09.2010 a 

firma del Rettore Magnifico, in cui viene indicato l’iter per poter assegnare dei contratti 

non onerosi per attività didattica e di ricerca di durata massima biennale a favore dei 

docenti collocati in quiescenza e che non abbiano usufruito del biennio di trattenimento in 

servizio e per coloro che hanno chiesto il pensionamento anticipato, per questi ultimi è 

previsto un compenso forfettario annuo di € 5.000,00.    

Il Consiglio prende atto. 

3. Il Preside comunica che il Consiglio Universitario Nazionale ha espresso il proprio 

parere sullo schema di decreto di riparto del Fondo di Finanziamento Ordinario 2010 e 

sullo schema di decreto previsto dall’art. 2, comma 428, della Legge 24 dicembre 2007, n. 

244.  

Il Consiglio prende atto. 

Alle ore 9,45 entrano i proff. Michele Buquicchio, Michele Mininni, Annamaria 

Nico, Maria Chiara Tatarano e Francesco Girone e Marco Tatarano e il sig. Leonardo 

Latorre. 
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4. Il Preside informa che il MIUR, Dipartimento per l’Università, l’AFAM e per la 

Ricerca, Direzione Generale per l’Università, lo Studente e il Diritto allo studio 

universitario, ha trasmesso lo schema del decreto di riparto del Fondo di Finanziamento 

Ordinario per l’anno 2010 e lo schema di decreto previsto dall’art. 2, comma 428, della 

Legge 24 dicembre 2007, n. 244. 

Il Consiglio prende atto. 

5. Il Preside riferisce che il prof. Pasquale Lamonarca, collocato a riposo a partire dal  

1° novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a svolgere, per il prossimo 

biennio, l’insegnamento di Economia montana e forestale già precedentemente ricoperto 

come carico didattico istituzionale. 

Il Consiglio prende atto. 

6. Il Preside riferisce che il prof. Antonio Dell’Atti, collocato a riposo a partire dal  

1° novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a svolgere per contratto, per 

l’a.a. 2001-2011, l’insegnamento di Economia degli intermediari finanziari del corso di 

laurea in Economia Aziendale (settore s.d. SECS-P/11), così come deliberato dal S.A. 

nella seduta del 30 luglio u.s. 

Il Consiglio prende atto. 

Alle ore 9,55 entrano i proff. Vittorio Dell’Atti, Francesco Campobasso, 

Domenico Leogrande, Alfonso Zizza e lo studente Giuseppe Sportelli. 

7. Il Preside riferisce che il prof. Giovanni Girone, collocato a riposo a partire dal  1° 

novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a tenere, per il prossimo 

biennio, un insegnamento del settore s.d. SECS-S/01, a titolo gratuito. 

Il Consiglio prende atto. 

8. Il Preside riferisce che il prof. Sante Carparelli, collocato a riposo a partire dal  1° 

novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a svolgere, per il prossimo 

biennio l’insegnamento di Geografia economica (A-K) già precedentemente ricoperto 

come carico didattico istituzionale. 

Il Consiglio prende atto. 

9. Il Preside riferisce che il Dipartimento di Scienze geografiche e merceologiche ha 

espresso parere favorevole alla stipula di un contratto biennale non oneroso, con il prof. 

Sante Carparelli, collocato a riposo a partire dal 1° novembre prossimo, a tenere per il 

prossimo biennio l’insegnamento di Geografia economica (A-K) già precedentemente 

ricoperto come carico didattico istituzionale. 

Il Consiglio prende atto. 
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10. Il Preside riferisce che il prof. Giovanni Tatarano, collocato a riposo a partire dal  

1° novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a tenere, per il prossimo 

biennio, l’insegnamento di Diritto Privato (A-K) del corso di laurea in Economia 

aziendale, per contratto. 

Il Consiglio prende atto. 

11. Il Preside riferisce che il prof. Remigio Perchinunno, collocato a riposo a partire 

dal  1° novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a tenere, per il 

prossimo biennio, l’insegnamento di Diritto Privato (L-Z) del corso di laurea in Economia 

aziendale, per contratto. 

Il Consiglio prende atto. 

12. Il Preside riferisce che la prof.ssa Giulia Sallustio, collocata a riposo a partire dal  

1° novembre prossimo, ha comunicato la propria disponibilità a svolgere, per l’a.a. 2010-

2011, l’insegnamento di Statistica per la programmazione socio-sanitaria del corso di 

laurea in Scienze statistiche. 

Il Consiglio prende atto. 

13. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane e Organizzazione 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 63784 VII/2 del 14 

settembre 2010, ha comunicato che il prof. Giovanni Girone è collocato a riposo a 

decorrere dal 1° novembre 2010.  

Il Consiglio prende atto. 

14. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane e Organizzazione 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 62873 VII/2 del 9 

settembre 2010, ha comunicato che il prof. Antonio Dell’Atti è collocato a riposo a 

decorrere dal 1° novembre 2010.  

Il Consiglio prende atto. 

15. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane e Organizzazione 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 57060 VII/2 del 28 

luglio 2010, ha trasmesso il DR. n. 6188 del 19 luglio 2010, con cui il prof. Gaetano Di 

Stefano è collocato a riposo a decorrere dal 30 dicembre 2010.  

Il Consiglio prende atto. 

16. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane e Organizzazione 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 65030 VII/1 del 16 

settembre 2010, ha comunicato che dal 29 settembre al 1° ottobre 2010 si svolgeranno le 

operazioni elettorali – sessione di voto straordinaria I 2008 – per la formazione delle 

commissioni giudicatrici per la copertura di posti di professori e ricercatori nelle 
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valutazioni comparative. Per la nostra Facoltà sono interessati i settori s.d. SECS-P/01 e 

SECS-P/08.    

Il Consiglio prende atto. 

Alle ore 10,00 entrano in aula i proff. Giovanni Ferri, Sabrina Spallini e Nicolò 

Carnimeo. 

17.  Il Preside informa che il 20 ottobre prossimo verrà celebrata la 1^ Giornata  

mondiale della statistica, istituita dall’Assemblea delle Nazioni Unite, alle cui 

celebrazioni l’ISTAT invita a dare il proprio contribuito alla Istituzioni universitarie. 

Il Consiglio prende atto. 

18.  Il Preside informa che la dott.ssa Laura Serlenga è stata collocata in congedo per  

maternità a decorrere dal 17 agosto 2010.  

Il Consiglio prende atto. 

19.  Il Preside informa che la dott.ssa Mariateresa Gattullo è stata collocata in congedo 

per  maternità a decorrere dal  5 settembre 2010.  

Il Consiglio prende atto. 

20. Il Preside informa, su segnalazione del dott. Nicola Coniglio, che il prof. Kenji 

Kondoh sarà ospite del Dipartimento di Scienze economiche e Metodi matematici per il 

periodo settembre 2010 e febbraio-marzo 2011 per svolgere un periodo di visiting per 

attività di ricerca nell’ambito del master E.I.T.E.I.  

Il Consiglio prende atto. 

21. Il Preside informa, su segnalazione del dott. Nicola Coniglio, che nei giorni 6 e 7 

settembre 2010 si è tenuta la conferenza internazionale su “Economia delle 

interdipendenze globali” presso la nostra Università.  

 Il workshop ha visto la presentazione di circa 30 contributi scientifici da parte di 

economisti provenienti da Europa, Asia, Stati Uniti e Africa e 2 relazioni da parte dei 

fondatori dell’European Trade Study Group. 

Il Consiglio, compiacendosi per l’iniziativa,  prende atto. 

22. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane e Organizzazione, Personale 

docente – Area Docenti – Settore II ha comunicato che la prof.ssa Amelia De Lucia ha 

optato  per lo stato giuridico di cui alla Legge 4 novembre 2005 n. 230. 

Il Consiglio prende atto. 

23. Il Preside riferisce che l’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, Dipartimento 

per la Gestione delle risorse finanziarie, con lettera prot. n. 62715 – VIII/2 del’8 settembre 

2010, ha comunicato che il C. di A. ha deliberato la concessione di un contributo di 2000 
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€ in favore del laureando Pasquale Cassano a sostegno delle spese per un soggiorno di 

studio in California.   

Il Consiglio prende atto. 

24. Il Preside riferisce che l’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, Dipartimento 

per la Gestione delle risorse finanziarie, con lettera prot. n. 62717 – VIII/2 del’8 settembre 

2010, ha comunicato che il C. di A. ha deliberato la concessione di un contributo di 2000 

€ in favore della laureanda Grazia Colacicco a sostegno delle spese per un soggiorno di 

studio in California.   

Il Consiglio prende atto. 

25. Il prof. Agostino Marengo, con lettera del 15/09/2010, ha informato che sta 

organizzando un congresso su Project Management e Coaching nella gestione dei Sistemi 

Informativi Aziendali per il 15 ottobre prossimo, in Facoltà.  

 Il Consiglio prende atto. 

26. Il Preside riferisce che il prof. Alberto Zuliani, con lettera del 7 settembre 2010, ha 

confermato la sua rinuncia a far parte della Commissione per la procedura di valutazione 

comparativa per la copertura di un posto di ricercatore del settore s.d. SECS-S/01 presso 

la Facoltà.  

 Il Consiglio prende atto. 

27. Il Preside riferisce che la fondazione “UniCredit & Universities”  ha emanato un 

bando di concorso, il Post Research Grant, per giovani economisti consistente in tre premi 

di ricerca. La scadenza è prevista per il 31 ottobre 2010. 

 Il Consiglio prende atto. 

28. Il Preside informa il Dipartimento Risorse Umane e Organizzazione, Direzione 

Personale Tecnico Amministrativo, Area Personale cat. B.C.D – Contratti di lavoro 

flessibile dell’Università degli Studi di Bari -, con lettera prot. 55098 tit. I, cl. del 23 

luglio scorso, ha comunicato l’indirizzo dell’Ufficio di controllo della Corte dei Conti 

attualmente competente al quale dovranno essere trasmessi gli atti relativi al controllo 

preventivo di legittimità degli stessi. 

 Il Consiglio prende atto. 

29. Il Preside comunica che il Dipartimento Ricerca, Didattica e Relazioni esterne 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 59261 III/12 del 5 

agosto 2010, ha trasmesso la convenzione stipulata tra la nostra Università e l’Agenzia 

formativa ULISSE per il riconoscimento di CFU a seguito di esperienze del servizio civile 

svolte presso il medesimo ente.  

 Il Consiglio prende atto. 
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30. Il Preside comunica che il Dipartimento di Bioetica dell’Università degli Studi di 

Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 327/P del 1° settembre 2010, ha trasmesso la 

convenzione stipulata tra la nostra Università (Facoltà di Medicina e chirurgia e Facoltà di 

Economia) e l’Agenzia regionale ARPA Puglia per tirocini formativi nell’ambito del 

Master Interfacoltà di I livello in “Sociologia della salute e del management socio-

sanitario” a.a. 2009-10.  

 Il Consiglio prende atto. 

31. Il Preside comunica che il Dipartimento di Bioetica dell’Università degli Studi di 

Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 291/P del 20 luglio 2010, ha trasmesso la 

convenzione stipulata tra la nostra Università (Facoltà di Medicina e chirurgia e Facoltà di 

Economia) e l’Azienda Sanitaria Locale BAT per tirocini formativi nell’ambito del 

Master Interfacoltà di I livello in “Sociologia della salute e del management socio-

sanitario” a.a. 2009-10.  

 Il Consiglio prende atto. 

32. Il Preside comunica che il Dipartimento di Bioetica dell’Università degli Studi di 

Bari Aldo Moro, con lettera prot. n. 327/5 del 1° settembre 2010, ha trasmesso la 

convenzione stipulata tra la nostra Università (Facoltà di Medicina e chirurgia e Facoltà di 

Economia) e l’Azienda Ospedaliero universitaria Consorziale Policlinico per tirocini 

formativi nell’ambito del Master Interfacoltà di I livello in “Sociologia della salute e del 

management socio-sanitario” a.a. 2009-10.  

 Il Consiglio prende atto. 

33. Il Preside comunica che la Commissione Master ha espresso parere favorevole alla 

stipula della convenzione per la gestione del Master in Marketing e Management 

dell’impresa vitivinicola delle Facoltà di Agraria ed Economia per l’a.a. 2010-2011.  

 Il Consiglio prende atto. 

34. Il Preside riferisce che il Consiglio di corso di laurea in Consulenza professionale 

per le aziende, convocato per il 2 agosto scorso, non si è tenuto per mancanza di numero 

legale. 

Il Consiglio prende atto. 

35. Il Preside riferisce che la prof.ssa Nunziata Ribecco, Presidente del Consiglio 

Interclasse di Scienze Statistiche, ha trasmesso copia del verbale del suddetto Consiglio 

Interclasse del 14 luglio 2010. 

 Il Consiglio prende atto. 

Punto 1 - Approvazione verbale del 24 maggio 2010 
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Il Preside informa che delle sedute precedenti è stato approntato il verbale della 

riunione del 24 maggio 2010, inviato per posta elettronica a tutti i componenti del 

Consiglio e lo sottopone all’approvazione.  

 Il Consiglio approva il verbale della riunione del 24 maggio 2010, con l'astensione 

degli assenti a tale riunione. 

Alle ore 10,10 entrano i proff. Achille Antonio Carrabba e Gaetano Montesano. 

Punto 2 - Bando di vacanza insegnamenti a.a. 2010-2011 

Il Preside riferisce di aver predisposto un elenco degli insegnamenti scoperti 

suddiviso per discipline di base e caratterizzanti-Bari, discipline opzionali-Bari, discipline 

Brindisi e Tirana. Ricorda che è opportuno ricoprire prioritariamente le discipline di base 

e caratterizzanti rispetto alle opzionali. Pertanto, prima di rilasciare ai docenti i nulla-osta 

per gli insegnamenti fuori sede bisognerà accertare che non vi siano discipline del settore 

disciplinare scoperte. 

Il Preside vista la situazione dei ricercatori propone di fissare delle priorità alle 

domande che perverranno, prima ai ricercatori che chiederanno l’affidamento 

dell’insegnamento come compito didattico, acquisendo il titolo di professore aggregato 

così come disciplinato dalla normativa Moratti (L. 4/11/2005 n. 230), poi ai colleghi 

interni e ai colleghi di altre facoltà ed infine agli esterni.      

Il Preside dà una veloce lettura dell’elenco delle discipline che saranno bandite 

(All. 2.1). 

Alle ore 10,20 entrano il prof. Luca Petruzzellis e lo studente dott. Vincenzo 

Antenori. 

Al termine della lettura il Preside, su proposta dei direttori dei dipartimenti e 

sentiti i docenti,  pone ai voti la disattivazione delle seguenti discipline: 

- SECS-P/03 Economia pubblica (7 CFU) Corso di laurea in Economia e 

commercio; 

- SECS-P/05 Principi di econometria (7 CFU) Corso di laurea in Economia e 

commercio; 

- SECS-P/09 Finanza aziendale (6 CFU) Corso di laurea in Economia aziendale 

sedi di Bari e di Brindisi; 

- SECS-S/01 Metodi statistici per lo studio dell’ambiente (7 CFU) Corso di 

laurea in Economia e commercio. 

Il Consiglio unanime disattiva per l’a.a. 2010/2011 le seguenti discipline: 

- SECS-P/03 Economia pubblica (7 CFU) Corso di laurea in Economia e 

commercio; 
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- SECS-P/05 Principi di econometria (7 CFU) Corso di laurea in Economia e 

commercio; 

- SECS-P/09  Finanza aziendale (6 CFU) Corso di laurea in Economia aziendale 

sedi di Bari e di Brindisi; 

- SECS-S/01 Metodi statistici per lo studio dell’ambiente (7 CFU) Corso di 

laurea in Economia e commercio. 

Si apre un ambio dibattito, la prof.ssa Lorenza Diomeda chiede se per quest’anno 

accademico sia possibile non dividere i corsi di Matematica per l’economia in A-K e L-Z 

in quanto l’area di matematica è sottodimensionata, sia per i docenti andati in pensione sia 

perché il prof. Amato è in anno sabatico. Il prof. Giancarlo Capozza ricorda che nella 

facoltà non è presente solo la Matematica per l’economia ma ci sono anche altre 

matematiche. 

Alle ore 10,30 entrano i proff. Francesco Capozza, Agostino Marengo e Giovanna 

Mastrodonato. 

Il Preside ribadisce che lo sdoppiamento delle materie del primo anno è necessario 

perché così è richiesto dalla normativa.  

Il prof. Luchena chiede che il bando di vacanza sia rinviato dopo l’assegnazione 

dei compiti didattici ai ricercatori e ricorda che il Consiglio di Facoltà aveva dato incarico 

ai corsi di laurea di definire, secondo quanto stabilito dal DPR 382/80, i compiti 

integrativi ai ricercatori ma ciò non è avvenuto.  

Il Preside riferisce che la mancanza è da imputare ai Corsi di laurea. 

Alle ore 10,40 escono i proff. Camaggio, Arianna Di Vittorio, Diomeda, M.C. 

Tatarano. 

Il prof. Vannella condivide quanto detto dal prof. Luchena e chiede che vengano 

assegnati i compiti didattici ai ricercatori  e poi bandire le vacanze, in questo modo non 

sarà leso il diritto del ricercatore.  

Il Preside suggerisce che i ricercatori che chiedono l’affidamento per compito 

didattico abbiano la priorità. 

Il Consiglio, unanime, condivide il suggerimento del Preside.  

Il prof. Ferri comprende lo stato di agitazione dei ricercatori ma sottolinea che se 

non si avviano le lezioni non si garantisce il diritto allo studio degli studenti, che ritiene 

abbia priorità rispetto a quello della protesta. 

Alle ore 10,50 escono i proff. M.T. Caputi Jambrenghi, De Cosmo e il sig. Latorre. 



 

Verbale della riunione del Consiglio della Facoltà di Economia dell'Università di Bari del 21 settembre 2010 12

Il prof. Lagioia riferisce, in qualità di Presidente del Corso di laurea e chiede 

conferma anche agli altri colleghi, di non aver ricevuto dal Preside nessuna delibera 

ufficiale dell’investimento dei lavori e che pertanto non si è potuto operare.  

Lo studente dott. Antenori spera che il bando sia approvato acchè non venga leso il 

loro diritto. 

Alle ore 11,00 entra la prof.ssa Camaggio ed esce la prof.ssa De Lucia. 

Il prof. Petruzzellis chiede quale debba essere la procedura se deve essere il 

Presidente del corso di laurea a contattare il ricercatore, se bisogna chiedere al docente di 

ruolo o se debbano essere loro a comunicare. 

Il Preside sottolinea come il rinvio del bando causerebbe un ritardo dell’inizio 

delle lezioni che potrebbe incentivare azioni di denuncia da parte dagli studenti e chiede 

di procedere alla pubblicazione del bando di vacanza. 

Il prof. Luchena riferisce che anche il compito affidato in modo irregolare è 

soggetto a ricorso. 

Il prof. Amoruso è d’accordo con il prof. Lagioia e chiede come il corso di laurea 

debba individuare i compiti specifici.  

La prof.ssa Valleri riferisce che sarebbe opportuno definire delle linee guida 

perché un corso di laurea potrebbe esprimersi diversamente da un altro corso. 

La prof.ssa Mastrorilli ricorda che negli anni passati erano i Direttori dei 

dipartimenti che contattavano i ricercatori per raccogliere le disponibilità che venivano 

portate in Consiglio di Facoltà e chiede di convocare un Consiglio di Facoltà a breve. 

Lo studente dott. Antenori chiede il rinvio di questo punto all’ordine del giorno al 

29 settembre convocando un’adunanza straordinaria del Consiglio. 

Il prof. Pastore riferisce che il Consiglio interclasse della sede di Brindisi si trova 

nell’impossibilità di poter definire in dettaglio le modalità di svolgimento dei compiti 

istituzionali di quei ricercatori che per delibera del Consiglio di Facoltà dovessero 

adempiere i propri compiti presso la sede decentrata di Brindisi, poiché a tutt’oggi non 

sono stati ancora individuati i titolari degli insegnamenti impartiti a Brindisi e con i quali 

debbono necessariamente essere concordate le tipologie e le modalità di svolgimento dei 

suddetti compiti istituzionali.  

Il Preside chiede al Consiglio di accogliere la proposta della collega Mastrorilli  di 

convocare una seduta prima di quella programmata per i primi di ottobre 2010. 

  La prof.ssa Quaranta chiede se si possa prescindere dal filtro dei Corsi di laurea e 

seguire la via dei Dipartimenti. 
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Il Preside propone una seduta urgente per il pomeriggio del 27 settembre p.v. per 

assegnare i compiti didattici istituzionali ai ricercatori, quindi emanare il bando di vacanza 

per 10 giorni e tenere un Consiglio di Facoltà l’8 ottobre in cui verranno assegnati i 

compiti didattici aggiuntivi, ai ricercatori che ne facciano richiesta, e le supplenze, così da 

consentire per l’11 ottobre di iniziare i corsi di lezione.   

Al termine del dibattito il Consiglio, unanime, revoca ai Corsi di laurea 

l’assegnazione dei compiti integrativi e dà mandato ai Direttori dei Dipartimenti di 

formulare una proposta da portare nel prossimo Consiglio di Facoltà che si terrà il 27 

settembre p.v. alle ore 16,30.   

Punto 3 - Corsi di lingua straniera nell’ambito del programma LLP/Erasmus 

Il Consiglio di Facoltà, vista la richiesta della Prof.ssa M. Valleri al Consiglio di 

Dipartimento  datata 10 marzo con cui si chiede, al fine di implementare il processo di 

internazionalizzazione della Facoltà di Economia per il Lifelong Learning 

Programme/Erasmus, l’attivazione di 4 corsi (2 per lingua Inglese, 1 per lingua Spagnola, 

1 per lingua Francese) della durata minima di 25 ore, rivolti a gruppi di non più di 25 

studenti;  

visto il parere favorevole espresso dal Consiglio del Dipartimento di Scienze economiche 

e metodi matematici nell’adunanza del 19 marzo 2010; 

ottenuto il consenso del Prof. Domenico Torretta quale responsabile del polo della I 

Facoltà di Economia del Centro linguistico di Ateneo ed accertata la disponibilità degli 

esperti linguistici Corinne Collomb (Lingua francese), Jordi Mustè (Lingua spagnola), Ian 

Whyte, Rosalind Lee (Lingua inglese); 

considerato che i corsi di cui trattasi, si aggiungono al corso di Tedesco offerto 

gratuitamente dal Prof. Berardi e che detti corsi sono in itinere; 

accertato che le attività svolte e da svolgere, in relazione all’impegno richiesto e alla 

relativa durata, non pregiudicano l’assolvimento dei compiti istituzionali degli esperti 

linguistici, tenuto conto anche di altri incarichi  già conferiti,  

atteso che gli incarichi dovranno essere espletati dagli esperti linguistici al di fuori 

dell’orario individuale di lavoro ordinario, 

ratifica all’unanimità l’attivazione dei corsi succitati ed autorizza gli esperti linguistici  

Corinne Colomb, Jordi Mustè, Ian Whyte, Rosalind Lee a svolgere detta attività 

aggiuntiva.                                             

Punto 4 – Ammodernamento Laboratorio Linguistico 

 Il Preside riferisce che il prof. Domenico Torretta con nota del 13 settembre 2010 

ha comunicato il completamento delle operazioni di sostituzione delle attrezzature 
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informatiche e di aggiornamento del software didattico dell’aula multimediale del Polo di 

Facoltà del Centro Linguistico d’Ateneo. 

 L’ammodernamento del Laboratorio Linguistico ha avuto un costo complessivo di 

€ 24.042,00 di cui € 17.868,77 a carico dei fondi dello stesso Laboratorio e la rimanente 

somma € 6.173,23 a carico dei fondi a disposizione della Presidenza. 

 Il Consiglio, unanime, autorizza il pagamento della somma suddetta di cui € 

6.173,23 a carico dei fondi del miglioramento della didattica assegnati alla Presidenza.  

La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente 

esecutiva. 

 Alle ore 11,30 escono i proff. Onofrio Amoruso e Paola Gaudio. 

Punto 5 – Parere su convenzione tra Università di Bari e Studio Valletta 

Comunicazione s.r.l. 

Il Preside comunica che la dott.ssa Pasqua Rutigliani, Dirigente del Dipartimento 

ricerca, didattica e relazioni esterne dell’Università di Bari, ha trasmesso la copia della 

convenzione tra l’Università degli Studi di Bari “Aldo Moro” e la società “Studio Valletta 

Comunicazione s.r.l.” per collaborazione in attività formative in tema di comunicazione e 

cultura di impresa e che il S.A. nella seduta del 30 luglio  2010 ha deliberato di rinviare 

ogni decisione in merito all’argomento, nelle more dell’acquisizione del parere dalla I 

Facoltà di Economia. 

Si apre un breve dibattito, interviene il prof. Luca Petruzzellis riferendo che la 

nostra Facoltà non trarrebbe particolare vantaggio da tale collaborazione in quanto le 

viene richiesto solo di partecipare alla didattica in varie forme e chiede che il parere sulla 

convenzione sia rinviato e di nominare il prof. Baldassare quale referente di Facoltà per 

prendere contatto con lo Studio Valletta e verificare se ci siano possibilità di apportare 

modifiche migliorative per la Facoltà stessa. Lo studente dott. Antenori sostiene che per la 

Facoltà è un’opportunità di cooperazione con il territorio e che, pertanto, questa 

convenzione dovrebbe essere vista positivamente. 

Il Consiglio, unanime, al termine del breve dibattito, delibera di rinviare il parere 

sulla convenzione e di dare mandato al prof. Fabrizio Baldassarre di contattare lo Studio 

Valletta per verificare se vi siano spazi per modifiche alla convenzione in discussione. 

Punto 6 – Richiesta congedo per motivi di studio all’estero (proff. Carrassi e 

Passaro) 

Il Preside dà lettura della richiesta pervenuta del prof. Mario Carrassi di congedo 

per motivi di studio e riferisce che il periodo richiesto non incide sui corsi del I semestre  

(Allegati 6.1.1).  
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 Il Consiglio, unanime, autorizza il congedo per motivi di studio all’estero al prof. 

Mario Carrassi per il periodo dal 1 dicembre 2010 al 28 febbraio 2011. 

Il Preside dà lettura della richiesta pervenuta del dott. Pierluigi Passaro di congedo 

per motivi di studio e riferisce che il periodo richiesto non incide sui corsi del I semestre  

(Allegati 6.1.2).  

 Il Consiglio, unanime, autorizza il congedo per motivi di studio all’estero al dott. 

Pierluigi Passaro per il periodo dal 14 ottobre al 15 dicembre 2010. 

Punto 7 – Richiesta tutorato didattico di Diritto privato 

  Il Preside riferisce che la prof.ssa Adelaide Quaranta, Direttore del dipartimento di 

Studi aziendali e giusprivatistici, con lettera prot. n. 541/10 del 20 settembre 2010, ha 

trasmesso l’estratto del verbale del Consiglio nel quale viene avanzata richiesta di 

contributi per attività di tutorato didattico per gli insegnamenti di Diritto privato, dei corsi 

di laurea  Economia e commercio e Marketing e comunicazione d’Azienda, per l’a.a. 

2010-2011. 

 Il Preside riferisce che il corrispettivo graverà parte sui fondi per il miglioramento 

della didattica del Dipartimento di Studi aziendali e giusprivatistici e parte sui fondi 

d’Ateneo (Allegato 7.1). 

 Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole ed invita l’Amministrazione 

Centrale a considerare positivamente la richiesta del Direttore del dipartimento di Studi 

aziendali e giusprivatistici. 

 Tale tutorato non comporterà oneri per la Facoltà. 

Punto 8 – Relazione dei progetti “Aeroporto” e “Triciclo Plus” 

 Il Preside riferisce che sull’argomento non è pervenuta alcuna relazione scritta e, 

pertanto, invita il prof. Agostino Marengo, che ha svolto la funzione del Direttore dei 

Lavori, a relazionare sui progetti “Aeroporto” e “Triciclo Plus”. 

 Il prof. Agostino Marengo comunica che sono stati ultimati i lavori di entrambi i 

progetti e ne illustra i contenuti: il progetto “Aeroporto” consente allo studente, attraverso 

i due monitor ubicati al piano terra del Corpo Aule e quello posto nel bar della Facoltà, di 

conoscere immediatamente gli orari e le aule delle lezioni e le date di appello e il progetto 

“Triciclo Plus” riguarda, invece, l’ammodernamento del Laboratorio Informatico di 

Facoltà utilizzando i vecchi computer ma con una tecnologia moderna rispettando così 

l’ambiente, caratteristica positiva che potrebbe essere resa nota attraverso i mezzi di 

stampa. Riguardo al progetto “Aeroporto”, il prof. Marengo evidenzia la necessità di 

individuare una unità di personale che possa inserire i dati e tenerli sempre aggiornati e 

comunica che il server è stato installato presso il Laboratorio informatico. (Alle ore 11,40 
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entrano i proff. Onofrio Amoruso e Gigliola Camaggio). Al termine della relazione, il 

prof. Agostino Marengo consegna alla Facoltà i progetti “Triciclo Plus” e “Aeroporto” e 

auspica che quest’ultimo venga reso operativo nel più breve tempo possibile. 

 Il Preside nel ringraziare il prof. Agostino Marengo per le informative illustrate, 

comunica che provvederà a risolvere la problematica emersa.  

Punto 9 – Richiesta contratto integrativo da parte del prof. Giovanni Girone 

Il Preside dà lettura di una proposta del prof. Giovanni Girone per il rinnovo 

dell’attivazione, nell’ambito del proprio corso di Statistica, di un corso integrativo da 

affidare al dott. ing. Giuseppe Robiati sul tema “Etica ed Economia” (Allegato 9.1). 

 Si apre un breve dibattito, il prof. Petruzzellis ricorda che questa procedura, 

secondo quanto disposto dal regolamento didattico d’Ateneo, è competenza del Consiglio 

del Corso di laurea. 

Al termine del dibattito il Consiglio, unanime, delibera di approvare l’attivazione 

con riserva, per l’a.a. 2010-2011, del corso integrativo dal tema “Etica ed economia” 

all’interno del corso ufficiale di Statistica tenuto dal prof. Giovanni Girone. 

Il corrispettivo graverà per intero sui fondi per il miglioramento della didattica del 

Dipartimento di Scienze statistiche. 

Punto 10 – Dimissioni sig. Gerardo Viola dalla Commissione Gare di appalto. Sua 

eventuale sostituzione 

 Il Preside riferisce che con lettera datata 10 settembre 2010 il sig. Gerardo Viola 

ha presentato le sue irrevocabili dimissioni dalla Commissione Gare d’Appalto.  

 Il Consiglio prende atto ed invita il Preside a chiedere al sig. Gerardo Viola di 

rimanere in carica fino all’insediamento del prossimo Preside il quale provvederà alla sua 

eventuale sostituzione. 

 Punto 11 – CFU Corso di Diritto e finanza comunitaria e internazionale nel 

mercato unico (Cattedra Jean Monnet) 

Il Preside ricorda che il Consiglio di Facoltà nella seduta del 19 gennaio 2010 

approvò l’istituzione della Cattedra Jean Monnet in “Diritto e finanza comunitaria e 

internazionale nel mercato unico” da conferirsi al prof. Salvatore d’Alesio. 

Il Preside riferisce che il prof. Giulio Fenicia con lettera datata 14 settembre 2010 

ha chiesto che agli studenti frequentanti il corso siano riconosciuti dei CFU e propone 12 

crediti considerando che il corso prevede 90 ore di lezione l’anno.   

Dopo un breve dibattito, il Consiglio di Facoltà a maggioranza con l’astensione dei 

proff. Ribecco e Petruzzellis riconosce al corso di Diritto e finanza comunitaria e 
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internazionale nel mercato unico (Cattedra Jean Monnet) 12 CFU da utilizzare nell’ambito 

dei crediti a scelta disponibili nei singoli corsi di laurea.  

Punto 12 – Test d’ingresso 

Il Preside propone che per lo svolgimento dei test d’ingresso siano contattate tre 

società: la SINFO s.r.l., la CASPUR Consorzio Interuniversitario per le Applicazioni del 

Supercalcolo per Università e Ricerca e la OSEL Consulting s.r.l., che i preventivi 

pervenuti saranno valutati dal Preside e dalla Commissione dei Presidenti dei corsi di 

Laurea triennali e che la gara verrà aggiudicata al miglior offerente. 

 Si apre un ampio dibattito: il prof. Agostino Marengo ricorda che la OSEL è lo 

spin-off che opera in Facoltà, la prof.ssa Quaranta chiede con quale modalità saranno 

svolti i test, il Preside risponde che il test sarà strutturato in 60 domande a risposta 

multipla su argomenti di matematica di base, comprensione del testo e ragionamento 

logico.  

Il prof. Lagioia chiede se la delibera di oggi autorizza anche alla spesa. Il Preside 

ricorda che l’espletamento di tale test è obbligatorio, così come previsto dal D.M. 270, e 

quindi occorre procedere nel più breve tempo possibile. Il prof. Vittorio Dell’Atti non è 

d’accordo in quanto, a suo parere, non si può oggi autorizzare una spesa senza conoscerne 

l’ammontare. Il Preside comunica che, orientativamente, dovrebbe ammontare a circa € 

8.000,00. Il prof. Vittorio Dell’Atti chiede che la Commissione disponga l’istruttoria ma 

che la relativa spesa sia approvata dal Consiglio di Facoltà.  Il prof. Lagioia riferisce che 

non ha caso ha posto la domanda in vista dei tempi ristretti. Il dott. Antenori chiede su 

quali fondi graverà la spesa. Il prof. Mininno chiede chi formulerà i quesiti. Il Preside 

informa che sarà la società vincitrice ad elaborare le domande. Il prof. Agostino Marengo 

evidenzia che i preventivi sono stati già presentati a luglio in Ateneo e che il Preside è a 

conoscenza anche del fatto che siano i docenti a formulare le domande e non la società. 

Lo studente Santocesaria chiede al Preside di far disporre un avviso per gli studenti e lo 

studente Antenori ribadisce di non aver avuto alcuna risposta in merito ai fondi. Il Preside 

precisa che la spesa graverà sui fondi per il miglioramento della didattica.  

Il Consiglio, unanime, da mandato al Preside di avviare la procedura per lo 

svolgimento dei test d’ingresso convocando la Commissione dei Presidenti dei corsi di 

laurea triennali. 

Punto 13 – Richiesta proff. Agostino Marengo e Michele Scalera 

 Il Preside riferisce che con lettera datata 16 settembre 2010 i professori Agostino 

Marengo e Michele Scalera hanno chiesto un adeguamento del compenso per i compiti 

assegnati nei progetti “Triciclo Plus” e “Aeroporto” . 
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Il Preside ricorda che i proff. Agostino Marengo e Michele Scalera erano stati 

nominati rispettivamente Direttore dei Lavori e Collaudatore e che in considerazione delle 

particolari complessità relative all’andamento della realizzazione dei progetti chiedono un 

adeguamento del compenso di € 2.000,00 complessive. 

 Il Consiglio, unanime, autorizza l’adeguamento del compenso di € 2.000,00 (euro 

duemila) complessive. 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente 

esecutiva. 

Alle ore 12,05 esaurito l’ordine del giorno e nessuno avendo chiesto di parlare, il 

Preside dichiara chiusa la riunione. 

                   IL SEGRETARIO                                                    IL PRESIDE 

      prof. Giovanni Lagioia                                   prof. Giuseppe Patruno 
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